Boletín semanal de noticias del 27 de septiembre al 4 de octubre del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

Cientos de migrantes esperan en aeropuerto de Chicago por albergues y carpas

(Cientas de personas migrantes esperan en el aeropuerto de Chicagos por albergues y carpas)

Voz de América 01/10/2023

La ciudad de Chicago ha acogido a personas migrantes recientemente en sus aeropuertos, ya que el gobernador de Texas, Greg Abott, ha enviado a 14.000 personas a la ciudad, tal como lo hizo anteriormente con Nueva York. Voluntarios y voluntarias muestran preocupación sobre las condiciones ya que "no es sólo una cuestión de seguridad, sino una cuestión de salud pública".

U.S. aims to resettle up to 50,000 refugees from Latin America in 2024 under Biden plan

"EE.UU. quiere reasentar hasta 50.000 personas refugiadas latinoamericanas en 2024 según el plan de Biden"

CBS News 27/09/2023

La administración Biden tiene previsto asignar entre 30.000 y 50.000 del tope anual de 120.000 de personas refugiadas al hemisferio occidental. El presidente también ha permitido que los estadounidenses acojan a personas refugiadas.

Personas activistas temen que pocas personas latinoamericanas serán elegibles para el estatuto de personas refugiadas.

Insisten republicanos finalizar ciudadanía por nacimiento

El Diario de Chihuahua 28/09/2023

Los candidatos presidenciales republicanos mantuvieron su postura de mano dura contra la inmigración durante el segundo debate. La mayoría siguió pidiendo más seguridad fronteriza y deportaciones, y la aspiración más radical fue el fin de la ciudadanía por derecho de nacimiento de Vivek Ramaswamy, apoyado por el gobernador de Florida, Ron Desantis.

Trump administration officials ordered to testify on family separations

"Ordenan a funcionarios de la administración Trump testificar sobre separaciones familiares"

The Washington Post 26/09/2023

Una juez federal de California ha ordenado a la ex Secretaria de Seguridad Nacional Kirstjen Nielsen y al ex fiscal general Jeff Sessions que dictan disposiciones en una demanda presentada contra el gobierno federal por familias perjudicadas por sus políticas. El Departamento de Justicia de Biden tendrá que defender a los exfuncionarios de Trump.



Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos **#ClimaEnMovimiento**, un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

México:

Instalan mesa de seguridad en Chihuahua en torno al flujo migratorio

Jornada 26/09/2023

Autoridades estatales del Instituto Nacional de Migración (INM) y de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se reunieron el martes para discutir sobre el flujo migratorio en la región, especialmente sobre su contención y salud pública. Se trató de una reunión de seguimiento donde se clarificó el comportamiento del flujo migratorio. El secretario de Gobierno de Chihuahua urgió a que el gobierno federal tomase medidas sanitarias como la vacunación de migrantes, pues se detectaron al menos siete casos de tuberculosis entre las personas migrantes en albergues de Ciudad Juárez. Agregó que "los retos principales son contener el flujo migratorio y el segundo es de salud pública, porque los contagios pueden escalar hacia la población de las ciudades fronterizas".

Para "evitar actos de violencia", INM reubica a más de 8 mil migrantes que estaban en Tapachula, Chiapas

(Para "evitar actos de violencia", INM reubica a más de 8 mil personas migrantes que estaban en Tapachula, Chiapas)

Animal Político 26/09/2023

Tras la llegada masiva de personas migrantes a Chiapas, la Secretaría de Gobernación (SEGOB) confirmó un aumento en la solicitudes de asilo y agregaron que para el 19 de septiembre ya había más de 2 mil peticiones en espera de ser atendidas. Un total de 8 mil 152 personas migrantes fueron trasladadas a Tuxtla Gutiérrez, Huixtla, San Cristóbal y Palenque, en Chiapas; a Villahermosa, Tabasco, y a Acayucan, Veracruz, en 189 autobuses y 73 camionetas tipo van, informó el Instituto Nacional de Migración.

La violencia en Chiapas

La Razón 28/09/23

La creciente vigilancia y fortificación de la frontera sur ha elevado los riesgos y los costos asociados con la migración que llega a México. Los coyotes cobran tarifas sustanciales y la militarización de las fronteras aumenta la demanda de sus servicios, ya que las personas buscan rutas y medios seguros para cruzar. En vez de entenderlo, los gobiernos criminalizan las caravanas migrantes, que son movimientos sociales abiertos y con quienes sería posible dialogar.

Texas: Hombre se declara culpable de tráfico de personas en caso de 53 migrantes muertos en camión

(Texas: Hombre se declara culpable de tráfico de personas migrantes en caso de 53 personas en camión)

Proceso 27/09/2023

En 2022, 53 personas fallecieron en condiciones de hacinamiento en un camión cruzando la frontera entre México y Estados-Unidos. Uno de los seis hombres acusados de la tragedia se declaró culpable por su participación. Según el acta acusatoria desprecintada, los hombres trabajaban en operaciones de tráfico de personas en Guatemala, Honduras y México. Supuestamente compartían rutas, guías, casas de seguridad, vehículos y contenedores, algunos de los cuales eran almacenados en un estacionamiento privado en San Antonio.

Accidente carretero deja 10 migrantes muertos en la costa de Chiapas

(Accidente carretero deja 10 mujeres migrantes muertas en la costa de Chiapas) La Jornada 01/10/2023

Producto de un accidente de tránsito murieron 10 mujeres migrantes (entre ellos cuatro niños, niñas o adolescentes) y otras 15 sufrieron lesiones. Todas ellas viajaban en un camión que transportaba alrededor de 40 personas en la carretera costera Pijijiapan—Tonalá. Se reporta que las personas migrantes fallecidas eran mujeres cubanas. Se agrega que es el segundo accidente que ocurre en Chiapas en la semana, toda vez que el 28 de septiembre dos personas migrantes perdieron la vida y 38 resultaron heridos en la volcadura de un camión en el municipio de Mezcalapa.

Guatemala:

Carlos Ruano: "No tuve otra opción más que buscar protección fuera del país"

Prensa Comunitaria 27/09/2023

El exjuez Carlos Ruan, quien denunció a la magistrada Blanca Stalling, ha decidido irse de Guatemala tras intentos de criminalización por el Ministerio Público. El "Campeón Anticorrupción" se une a la creciente lista de abogados, jueces, periodistas y activistas que han tenido que huir del país para escapar de la persecución política.

Guatemala lleva a cabo operativos en frontera con Honduras por situación migratoria

Voz de América 28/09/2023

En Esquipulas, el Instituto Guatemalteco de Migración de Guatemala y la policía han ejecutaron varios operativos para regularizar la situación migratoria y prevenir la migración irregular. Han regresado 314 personas migrantes a la frontera Agua Caliente, con Honduras.

Honduras:

Honduras se pone de ejemplo en la lucha contra la trata de personas

La Prensa 26/09/2023

La Comisión Interinstitucional Contra la Explotación Sexual Comercial y Trata de Personas (CICESCT) de Honduras presentó un informe ante la Coalición Regional contra la Trata de Personas y el Tráfico Ilícito de Migrantes (CORETT). Expusó avances y acciones positivas en la prevención de la trata y el tráfico ilícito de personas migrantes y señaló que se superaron las cifras de víctimas rescatas y atendidas, principalmente mujeres, niños y niñas.

Más de 5000 niños retornados a Honduras en 2023

(Más de 5.000 niños, niñas y adolescentes retornados a Honduras en 2023) La prensa 25/09/2023

La Dirección de Niñez, Adolescencia y Familia reveló que 5.145 niños, niñas y adolescentes han sido retornados al país en lo que va del año, detallaron que 3.817 viajaban en compañía de sus padres, madres o un adulto a cargo, mientras que 1.504 lo hicieron no acompañados.

La migración por el cambio climático está dejando a Honduras sin población, advierte un experto Noticias

ONU 28/09/2023

El relator especial de la ONU sobre la Promoción y Protección de los Derechos Humanos en el Contexto del Cambio Climático, declaró este jueves que el impacto del cambio climático en las comunidades más pobres de Honduras está teniendo un efecto devastador en los medios de vida, obligando a muchas personas a huir del país para evitar el hambre y la falta de agua potable. La declaración tuvo lugar al finalizar una visita oficial al país.

Exhortan al Estado hondureño a brindar asistencia médica migrantes en tránsito por Honduras

(Exhortan al Estado hondureño a brindar asistencia médica a personas migrantes en tránsito por Honduras)

Hondudiario 27/09/23

Se estima que, entre enero y septiembre del 2023 han transitado por territorio hondureño 318 mil 166 personas migrantes irregulares de países del Caribe, Centro, Suramérica, África y Asia. El Comisionado Nacional de los Derechos Humanos (CONADEH) recomendó al Estado hondureño asignar personal de salud y medicamentos para asistir a las personas migrantes ya que muchos de ellos presentan problemas de salud.

Declaran alerta por casos de malaria entre migrantes que ingresan por El Paraíso

(Declaran alerta por casos de malaria entre personas migrantes que ingresan por El Paraíso)

Tiempo 02/10/2023

La Secretaría de Salud emitió una alerta de tres meses por los casos de malaria y fiebre amarilla registrados en el departamento de El Paraíso. Informó que en la zona oriental del país, una de las rutas más transitadas por las personas migrantes, hasta la semana epidemiológica 38 se han registrado 19 casos de malaria entre las personas migrantes.



Costa Rica:

Costa Rica declarará emergencia nacional por situación migratoria

El País CR 26/09/23

El presidente de Costa Rica, Rodrigo Chaves, indicó que se está analizando si la situación migratoria amerita que se declare una emergencia nacional. Rodrigo Chaves aseguró que el continente "vive una crisis migratoria" y que la cantidad de personas que está llegando a CR sobrepasa la capacidad institucional para atenderlas. "Nosotros somos un país de paso de [personas] migrantes, fundamentalmente gente que pasa por Costa Rica para llegar a EEUU [...]. Esta situación amerita declarar una emergencia nacional que se vive en el país debido a la cantidad de personas que están pasando por nuestro territorio", dijo Chaves. Explicó que hace unos días en Paso Canoas ocurrieron ciertos disturbios. Señaló que ordenó al Ministerio de Seguridad Pública "tener mano firme" y a la Dirección de Inmigración y Extranjería "comenzar a deportar a las personas que causaron los disturbios". Este tipo de pronunciamientos son preocupantes por la criminalización de la migración y violaciones a derechos humanos

que pueden generar.

Presidente tico firma decreto de emergencia por migración

El País CR 29/09/23

El mandatario costarricense, Rodrigo Chaves, firmó el decreto ejecutivo que declara la actual crisis migratoria Emergencia Nacional. El decreto le permite a la Comisión Nacional de Emergencia tomar una serie de medidas administrativas, operativas y económicas y trabajar con procedimientos más ágiles para apoyar las labores de las instituciones relacionadas a la protección de las familias que ya se encuentran en las fronteras.

Panamá:

Muertes de migrantes podrían incrementar en la ruta de Darién por crecida de ríos

(Muertes de personas migrantes podrían incrementar en la ruta de Darién por crecida de ríos)

TVN 25/09/2023

El Director del Servicio Nacional de Fronteras (SENAFRONT) de Panamá, Jorge Govea, señaló que el mal tiempo y las lluvias han provocado el crecimiento de los cauces de los ríos. De esta forma, temen un incremento en las muertes de personas migrantes. Agregó que la movilidad humana en la región es un negocio lucrativo para el crimen organizado, dejando una ganancia estimada de \$700 millones de dólares.

Crisis migratoria alcanza punto crítico con 400 mil migrantes rumbo a EU sólo en 2023

(Crisis migratoria alcanza punto crítico con 400 mil personas migrantes rumbo a EU sólo en 2023)

Crónica 27/09/23

Panamá alcanzó durante la semana el umbral de 400 mil personas migrantes en lo que va de 2023. Las autoridades panameñas estiman que de continuar con este flujo, el año podría cerrar con más de medio millón de personas migrantes pasando por el país. Señalan que solo en el mes de agosto, 82.000 personas procedentes en su mayoría de Venezuela, Colombia, Ecuador y Haití cruzaron la ruta del Darién, la cifra

mensual más alta jamás registrada.

Panamá establece nuevas medidas migratorias en aeropuertos

Prensa Latina 02/10/2023

De acuerdo con la directora del Servicio Nacional de Migración (SNM), Samira Gozaine, los ajustes operativos se centrarán en un estudio del perfil de las y los pasajeros, que se realizará mediante una entrevista con el oficial de esa entidad en los puntos fronterizos, buscando prevenir el ingreso de personas irregulares que puedan ser víctimas de redes del crimen organizado. Estas medidas pueden tener efectos discriminatorios en las personas migrantes.

Regional:

Tres meses de espera: el nuevo plan migratorio de Estados Unidos, marcado por el secretismo y la incertidumbre

El País 02/10/2023

Sólo el 1% de las personas solicitantes de los centros de tramitación de Colombia han entrado en el Programa de Admisión de Refugiados de Estados Unidos (USRAP). Las ubicaciones de los centros están ocultas para evitar una gran congregación de personas migrantes. Las personas migrantes entrevistadas dicen que tuvieron que firmar acuerdos de confidencialidad.

México y Guatemala envían fuerzas armadas a la frontera por disputas entre cárteles del narco

Prensa Comunitaria 26/09/2023

Los gobiernos de México y Guatemala enviaron fuerzas de la Guardia Nacional, el ejército de Guatemala, y la PNC a varios locales fronterizos en respuesta a la violencia y conflicto entre los cárteles Jalisco Nueva Generación y Sinaloa sobre territorio o "plazas".

AMLO convoca a 10 países a reunión sobre migración

Aristegui Noticias 27/09/23

El presidente mexicano señaló que se reuniría con los cancilleres de 10 países latinoamericanos para abordar el tema migratorio. No se dieron a conocer los países oficiales, pero se espera que se incluya a Guatemala, Honduras, Nicaragua, Ecuador, Venezuela y Colombia.

México y EEUU platican sobre causas de migración en Centroamérica

Prensa Latina 01/10/2023

Durante el marco del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN), los funcionarios de México y EE.UU. platicaron sobre herramientas que utilizarán "para reducir la desigualdad y la pobreza, impulsar la creación de empleo, catalizar la inversión en nuestra gente y lograr una mayor prosperidad regional".

Crece el número de migrantes de Ecuador, Chile y Perú que atraviesan el Darién

(Crece el número de personas migrantes de Ecuador, Chile y Perú que atraviesan el Darién)

Pie de página 01/10/23

Solo entre enero del 2020 y julio de este año 163.124 personas provenientes de Ecuador, Perú, Chile, Brasil y Colombia han tomado la ruta del Tapón del Darién con el fin de llegar a Estados Unidos. Esta cifra representa la mitad de todas las personas migrantes que han cruzado esta selva.

Pronunciamientos e informes:

CIDH presenta informe subregional sobre Movilidad humana y obligaciones de protección

CIDH 28/09/23

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) presentó el informe "Movilidad humana y obligaciones de protección: Hacia una perspectiva subregional", donde aborda el acceso y la protección de los derechos humanos de poblaciones en movilidad humana en los países del Norte de Centroamérica, México y Estados Unidos. El informe puede ser consultado en: https://www.oas.org/es/cidh/informes/pdfs/2023/Informe_Movilidad_Humana.pdf

Una alianza para la protección de mujeres y niñas refugiadas y desplazadas

ACNUR - ONU MUJERES 26/09/2023

Ante la necesidad urgente de redoblar esfuerzos para atender la grave crisis de movilidad humana y desplazamiento que enfrenta la región y atender las necesidades de las mujeres y niñas y mitigar los riesgos a los que se enfrentan, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas

para los Refugiados (ACNUR) y ONU MUJERES firmaron un plan de trabajo conjunto que se extenderá hasta fines de 2024. De esta forma, hicieron un llamado a los Estados a poner foco en el desplazamiento forzado interno e internacional y abordar la violencia basada en género que, en contextos de movilidad humana, se ve agravada exponiendo a las mujeres, niñas y personas LGBTIQ+ a un continuum de violencias, desde el origen, durante el trayecto y en sus puntos de llegada.

Expertos aseguran que cerrar el Darién agravaría crisis migratoria

Diario las Americas 02/10/2023

Un reporte del Instituto para las Políticas Migratorias (MPI) afirma que la migración por el llamado Tapón del Darién" no va a cesar, al menos en un corto o mediano plazo, y que tratar de disuadir a los migrantes a que no lo crucen o cerrar esa ruta terminaría por agravar la crisis migratoria. Y agrega "los factores que impulsan a las personas a emprender este viaje no han desaparecido. De hecho, muchas de las crisis que obligan a las personas a abandonar sus países no han hecho más que empeorar en los últimos meses y años. Por lo tanto, si las autoridades intensifican sus esfuerzos para detener la migración a través del Darién, lo más probable es que lo que cambie sean las rutas que toman, los riesgos que enfrentan y la recepción que reciben en ambos lados de la frontera. Es casi seguro que las necesidades de las personas desplazadas para realizar estos viajes persistirán". El reporte puede ser leído en: https://www.migrationpolicy.org/article/darien-gap-migration-crossroads

Los desplazamientos de población alcanzan un récord en América Latina

Noticias ONU 24/09/2023

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) publicó el informe Necesidades críticas en las Américas, el cual destaca los desafíos que la agencia enfrenta para atender a personas en movilidad en la región en un contexto de cifras récord de desplazamientos forzados y restricciones presupuestales. El documento destaca cinco situaciones de movilidad que requieren atención especial en la región: Colombia, Venezuela, Nicaragua, México y el resto de Centroamérica, y Haití. Ver el Informe en https://data2.unhcr.org/es/documents/details/102904.

<u>Aumento sin precedentes de personas migrantes en Centroamérica y México; la OIM reclama</u> acciones a nivel regional

OIM 27/09/23

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) hace un llamado a los gobiernos de Centroamérica y México para que cooperen en el abordaje de las necesidades humanitarias inmediatas de las personas en movimiento mientras cifras sin precedentes de migrantes vulnerables transitan por toda la región.

'Devoluciones en caliente' riesgo de desaparición para migrantes: ONU

('Devoluciones en caliente' riesgo de desaparición para personas migrantes: ONU) Milenio 28/09/23

Fue presentado el Comentario General sobre Desapariciones Forzadas en el Contexto Migratorio del Comité contra la Desaparición Forzada (CED en inglés). Integrantes del CED

resaltaron que desde 2014 se tiene registro de más de 60 mil personas migrantes en calidad de desaparecidos en el mundo, incluidas víctimas de desaparición forzada. Se señaló que las devoluciones en caliente o pushbacks, la falta de interoperabilidad para los registros de personas privadas de la libertad, así como algunas políticas fronterizas, son los principales factores de riesgo para la desaparición forzada de personas migrantes.